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Честный и открытый разговор — Президента с журналистами 
и жителями всей страны. Обычно прямая линия — общение с рос-
сиянами, и пресс-конференция — ответы на вопросы СМИ, прохо-
дят отдельно. В этом году, как и ранее в 2020-м, эти два формата 
решили объединить. 

14 декабря Владимир Путин про-
вёл уже 18-ю большую пресс-кон-
ф е р е н ц и ю  и   о д н о в р е м е н н о 
20-ю прямую линию.

Подготовка стартовала 1 декабря. 
Задать вопрос Президенту мог лю-
бой желающий  — их принимали 
вплоть до конца трансляции.

Цифры впечатл яют  — всего 
на  прямую линию уже на  вечер 
13 декабря поступило более 2 млн 
обращений. Самым популярным 
способом задать вопрос оказались 
звонки — их поступило более 1 млн 
333 тысяч, СМС и ММС отправили 
более 550 тысяч, почти 140 тысяч 

вопросов направлено через сайт 
moskva-putinu.ru. В  эфир попала 
лишь малая часть — но это не зна-
чит, что остальные обращения 
останутся без внимания. Все будут 
отработаны Народным фронтом 
и органами власти в регионах.

Готовились и журналисты — проду-
мывали вопросы и способы привле-
чения внимания. В 2022 году такой 
возможности у них не было — боль-
шая пресс-конференция не прово-
дилась. В 2023-м в Гостином дво-
ре собрались сотни представителей 
средств массовой информации — 
как российских, так и зарубежных 

(из Китая, Франции, Америки и дру-
гих стран). Журналистов интере-
совали вопросы из  самых разных 
сфер — международных отношений, 
внутренней политики, специальной 
военной операции, жизни новых 
регионов, социальной поддержки 
граждан и других.

По словам пресс-секретаря гла-
вы государства Дмитрия Пескова, 
подготовке к масштабному собы-
тию уделил время и  Президент. 
«Готовится», — отвечал он на этой 
неделе на  вопросы журналистов 
в ходе традиционных брифингов. 
Он  также подчёркивал, что по-
ступившие от жителей страны во-
просы — своеобразный социоло-
гический срез, анализ которого 
позволит выявить темы, которые 
граждане воспринимают наиболее 
остро.

Продолжение на  странице
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ОТКРЫТОЕ 
ОБЩЕНИЕ

В начале разговора — главная тема. На прошлой неделе 
Владимир Путин объявил о решении участвовать в пред-
стоящих выборах Президента. Модераторы прямой 
линии спросили главу государства, какие задачи внутри 
страны и за рубежом для него самые важные.

«Для такой страны как 
Россия существование, про-
сто существование нашей 
страны без суверенитета не-
возможно, её просто не  бу-
дет. Во всяком случае, в том 
виде, в  котором она сего-
дня существует и  в  кото-
ром существовала тысячу 
лет. Поэтому главное — это 
укрепление суверенитета. 
Но это очень широкое поня-
тие. Укрепление суверените-
та внешнего, так скажем, — 
это значит укрепление обо-
роноспособности страны, 
безопасности по  внешнему 
контуру. Это укрепление об-
щественного суверените-
та, имеется в виду безуслов-
ное обеспечение прав, свобод 
граждан страны, развитие 
нашей политической систе-
мы, парламентаризма. Ну и, 
наконец, это обеспечение 
безопасности и суверенитета 
в сфере экономики, техноло-
гического суверенитета», — 
ответил Президент.

П о д р о б н о  о с т а н о в и -
лись на экономике. По сло-
вам Владимира Путина, за-
пас прочности у российской 
экономики достаточный 
для того, чтобы не просто 
уверенно себя чувствовать, 
но и идти вперёд. Это под-
тверждается цифрами:
• рост ВВП к концу го-

да ожидается на уровне 

3,5 % — в прошлом году он 
составил 2,1 %;

• рост промышленного 
производства — 3,6 %;

• рост инвестиций в основ-
ной капитал — 10 %;

• прибыль 
предприятий — 24 %;

• рост реальной зарплаты 
за вычетом инфляции — 
около 8 %;

• уровень безработицы — 
2,9 %, такого в истории 
России не было никогда.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ
Большое количество во-

просов как от  ж у рна ли-
стов, так и от жителей всей 
страны поступило на тему 
специальной военной опе-
рации. Один из них: «Когда 
будет мир?»

«Мир будет тогда, когда мы 
достигнем своих целей, о ко-
торых вы сказали. Теперь 
вернёмся к  этим целям  — 
они не  меняются. Я  напом-
ню, о чём мы тогда говорили. 
О  денацификации Украины, 
о демилитаризации, о её ней-
тральном статусе», — пояс-
нил глава государства.

Он добавил, что все це-
л и  с п е ц и а л ь н о й  в о е н-
ной опера ции оста ютс я 
актуальными.

Также Владимир Путин 
ответил на  вопрос о  том, 
будет ли вторая волна мо-

билизации. По его словам, 
в  ходе частичной мобили-
зации, которая прошла осе-
нью прошлого года, при-
звали 300 тысяч человек. 
Из них 14 военнослужащих 
уже получили звание Героя 
России.

«После этого мы начали 
достаточно широкую кам-
панию по  привлечению лю-
дей на  добровольной осно-
ве к  заключению контрак-
тов с Вооружёнными силами. 
И планировали к концу года 
набрать, по-моему, 400 с не-
большим тысяч. На вчераш-
ний вечер мне доложили: на-
брано 486 тысяч, и поток на-
ших мужчин, которые готовы 
защищать интересы Родины 
с  оружием в  руках, не  со-
кращается. Полторы тыся-
чи ежедневно по всей стране. 
Так что вместе с доброволь-
цами … будет под полмиллио-
на человек до конца текущего 
года. Ну зачем нам мобилиза-
ция? Поэтому на сегодняшний 
день никакой необходимости 
в этом нет», — подчеркнул 
Президент.

Поступали вопросы о по-
лучении участниками спец-  
о п е р а ц и и  у д о с т о в е р е -
ний ветерана боевых дей-
ствий, о мерах поддержки, 
нех ватке дронов, помо-
щи волонтёров. Так, жур-
налисты интересовались, 
смогут ли добровольцы рас-
считывать на такие же льго-
ты, как военнослужащие 
по контракту.

«Все добровольцы, все, кто 
с оружием в руках отстаива-
ет интересы России, борется 
за неё, рискует своей жизнью 
и   здоровье м,  все  дол ж-
ны быть поставлены в  аб-
солютно одинаковые усло-
вия. Есть определённые не-
доработки, мы знаем о них. 
Вчера только, анализируя 
поступающие письма, гово-
рил на этот счёт и с мини-
стром обороны, и с начальни-
ком Генштаба, и с Татьяной 
Алексеевной Голиковой об-
суждали, она как вице-пре-
мьер, возглавляющий соци-
альный блок. Там по некото-
рым моментам нужно будет 
принимать даже изменения 
в законе. Может быть, ещё 
вернёмся к этому. Я уверен, 
депутаты Государственной 
Думы 100  процентов под-
держат, нужно только пра-
вильно это всё сформулиро-
вать. Мы  обязательно до-
бьёмся того, чтобы все были 
поставлены в  одинаковые 
условия и все получали оди-
наковую поддержку со сто-
роны государства», — про-
комментировал Владимир 
Путин.

Говорили также об  уча-
стии ветеранов боевых дей-
ствий в  патриотическом 
воспитании детей и молодё-
жи. Президент отметил, что 
такая помощь в высшей сте-
пени востребована, особен-
но в такие переломные мо-
менты истории страны, как 
сейчас.

ВАЖНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ
В  ходе п рямой линии 

поднималось много акту-
альных вопросов, волную-
щих жителей всей страны.
Рост цен на куриные яйца

«Сожалею и  приношу 
свои извинения на  этот 
счёт. Это  сбой в  работе 
Правительства», — отме-
тил Президент.

Владимир Путин расска-
зал, что уже обсудил этот 
вопрос с  руководителем 
Минсельхоза РФ Дмитрием 
П а т р у ш е в ы м ,  и   п о д -
черкн ул, что в  ближай-
шее время ситуация будет 
исправлена.
Комиссия по оплате  
услуг ЖКХ

Принято решение отме-
нить комиссию банкам при 
оплате услуг ЖКХ пенсио-

нерами, заявил глава госу-
дарства при ответе на во-
прос о справедливости та-
кого порядка вещей.

Р а н е е  с о о б щ а л о с ь , 
ч т о  1 3   д е к а б р я  С о в е т 
Ф е д е р а ц и и  о д о б р и л 
на  пленарном заседании 
закон об  отмене банков-
ск их комиссий с  обяза-
тельных комм у на льных 
платежей для физических 
л и ц из  ч ис ла н у ж д а ю-
щихся в  социальной под-
держке. Перечень катего-
рий таких лиц установит 
Правительство РФ.

В  ходе п рямой линии 
и пресс-конференции под-
нималось и  большое ко-
л и ч е с т в о  д р у г и х  т е м . 
Общен ие д л и ло с ь ч у т ь 
больше четырёх часов.

Многодетная сеМья савченко, севастополь:
«Владимир Владимирович 

Путин заявил о продлении 
семейной ипотеки. Эта про-
грамма даёт более широкие 
возможности для приобре-
тения жилья семьям с деть-
ми. Мы  сами воспользова-
лись данной программой и, 

став многодетной семьёй, 
получили субсидию от госу-
дарства на погашение ипо-
теки в размере 450 тысяч. 
Благодаря подобным ин-
струментам снижается 
финансовая нагрузка на се-
мейный бюджет».

виктория тупчаненко, президент рБоо «совет жён 
и Матерей воинов-участников сво», руководитель 
ксво севастополя, член оБщественной палаты 
г. севастополя:

«Президент огромное 
внимание уделяет участ-
никам СВО, за что от ме-
ня лично ему большое спа-
сибо. В  своей каждоднев-
ной работе я  общаюсь 
с ребятами, помогаю, объ-
ясняю и  слушаю. Каждый 
из них — Герой и защитник 
Отечества.

Что хочу ещё сказать: 
глава государства отме-

тил важность проведе-
ния встреч ветеранов СВО 
с молодёжью. Комитет се-
мей воинов Отечества ре-
гулярно проводит встречи 
детей с нашими воинами. 
Бойцы на личном примере 
показывают, что значит 
патриотизм, мужество 
и  любовь к  Родине! А  де-
ти с горящими глазами их 
слушают».

i ЕСТЬ МНЕНИЕ
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Михаил развожаев, гуБернатор севастополя:
Прямая линия Президента 

Владимира Владимировича 
Пу тина прод лилась бо-
лее четырёх часов. Наш 
Президент не только отве-
тил на десятки важных во-
просов обычных россиян 
и журналистов — он в оче-
редной раз показал блестя-
щий мастер-класс для ру-
ководителей всех уровней: 
как надо уметь слушать 
и слышать людей.

Президент много гово-
рил об  укреплении суве-
ренитета, в том числе фи-
нансового и  экономиче-
ского, об  устойчивости 
б а н к о в с к о й  с и с т е м ы , 
о снижении безработицы 
и о социальной поддержке 
населения.

Конечно, одной из  важ-
нейших тем прямой линии 
стала специальная военная 
операция. По словам главы 
государства, задача дена-
цификации, демилитари-
зации, а также нейтрально-
го статуса Украины оста-

ётся актуальной. Говорили 
и  о  новых регионах, где 
сейчас восстанавливается 
экономика.

Много вопросов было по-
священо транспортной ин-
фраструктуре страны, це-
новой политике, развитию 
отечественных брендов.

Прямая линия заверши-
лась такими словами Вла-
ди мира Владимировича:

«Надо верить в великий 
русский, российский народ. 
В этой вере — залог успеха, 
возрождения, становления 
и развития России».

В  этот раз в  адрес гла-
вы государства поступи-
ло более двух миллионов 
обращений со  всей стра-
ны. Ещё раз подчёрк и-
ваю: хотя в эфире вопросы 
из  Севастополя не  про-
зву ча ли, на  ни х обяза-
тельно будут даны отве-
ты. Будем отрабатывать 
все поступившие обраще-
ния совместно с Народным 
фронтом.

2 Прямая линия



На прошлой неделе, 7 декабря, Совет Федерации 
на пленарном заседании назначил выборы Прези-
дента России на 17 марта 2024 года. 

На следующий день, 8 де-
кабря, состоялось заседание 
Центральной избиратель-
ной комиссии России, на ко-
тором был принят ряд важ-
ных решений, в том числе 
о многодневном голосова-

нии. Голосование на выбо-
рах Президента будет про-
ходить в течение трёх дней: 
15, 16 и 17 марта.

Пр е дс е д ат е л ь  С ов е т а 
Ф е д е р а ц и и  В а л е н т и н а 
Матвиенко отметила, что 
одна из главных задач госу-
дарства в рамках предстоя-
щих выборов Президента — 
не  доп устить ни  одной 
ошибки, провокации при 
подготовке и  проведении 
голосования, оправдать до-
верие людей.

«Сейчас такая внутрен-
няя легитимность, доверие 
людей к  результатам голо-
сования для нас важнее все-
го. Наш долг — такую леги-
тимность гарантировать. 

Именно это имеет для нас 
значение, а не уже заранее со-
ставленные доклады анга-
жированных иностранных 
организаций, которые обя-
зательно попытаются дис-
кредитировать наши выбо-
ры, они нам уже давно неин-
тересны»,  — подчеркнула 
Валентина Матвиенко.

По словам спикера Совета 
Федерации, Россия сего-
дня — один из главных ар-
хитекторов справедливого 
глобального будущего, по-
этому к  выборам в  нашей 
стране будет много внима-
ния со  стороны междуна-
родного сообщества. Также, 
по  м нен и ю Ва лен т и н ы 
Матвиенко, наша избира-
тельная система «лише-
на характерных для ряда 
стран, самолично провоз-
гласивших себя образцом 
демократии, суррогатных 
электоральных механиз-
мов и  основана на  непо-
средственном прямом во-
леизъявлении российских 
избирателей».

Председатель Централь-
ной избирательной комис-
сии Элла Памфилова то-
же высказалась о предсто-
ящих выборах Президента 
России.

«Я уверена, что предстоя-
щие выборы Президента РФ 
мы также достойно прой-
дём, несмотря на  все по-
пытки и желания эти выбо-
ры «смести». Такие попытки 
будут, и они уже будут сто-
кратно интенсивнее, чем бы-
ли раньше», — отметила Элла 
Памфилова.

Она добавила, что вы-
боры главы государства 
в 2024 году — это «важней-
шее событие за всю историю 
России», так как от того, как 
они пройдут, будет зависеть 
развитие не только нашей 
страны, но и всего мира.

В связи с объявлением да-
ты голосования на предсто-
ящих президентских выбо-
рах Общественная палата 
Севастополя провела собра-
ние в городской «Точке ки-
пения». Члены палаты об-
судили вопросы, касающие-
ся института общественных 
наблюдателей и  предсто-
ящих выборов. В  ходе со-
брания единогласно при-
нято решение об  откры-
тии Штаба общественного 
наблюдения.

Главной задачей Штаба 
общественного наблюдения 
является обеспечение про-
зрачных и  честных выбо-
ров. Для этого штаб обуча-
ет независимых обществен-

ных наблюдателей, ведёт 
активную борьбу с фейками 
и  вбросами, которые дис-
кредитируют избиратель-
ную систему нашей стра-
ны. Сейчас в его состав во-
шли члены Общественной 
палаты Севастополя, жур-
налисты, активисты города 
и электоральные эксперты.

Штаб общественного на-
блюдения в  Севастополе 
был открыт в  2021  году 
и уже доказал свою эффек-
тивность не только на мест-
ных выборах, но и  в  ходе 
референдума по  вопросу 
п р и с о е д и н е н и я  н о в ы х 
территорий.

К р о м е  т о г о ,  ч л е н ы 
О б щ е с т в е н н о й  п а л а т ы 
Севастополя на  собрании 
обсудили необходимость 
обеспечить возможность 
ж е л а ю щ и м  н а б л ю д а т ь 
за избирательными участ-
ками в реальном времени. 
На участках будут установ-
лены камеры и  комплек-
сы обработки избиратель-
ных бюллетеней. Данные 
комплексы позволяют фик-
сировать каждый брошен-
ный в  урну бюллетень че-
рез систему подсчёта го-
лосов. Всего на территории 
Севастополя сформиро-
вано 187 избирательных 
участков.

В  то  же время депутаты 
Государственной Думы вме-
сте с  Общественной пала-
той РФ готовят законопро-
ект о развитии институтов 
общественного контроля. 
Депутаты хотят расширить 
состав Общественной па-
латы России, так как те-
перь ЛНР, ДНР, Херсонская 
и Запорожская области во-
шли в состав нашего госу-
дарства, и, соответственно, 
увеличился состав предста-
вителей региональных па-
лат. При этом законопроек-
том предлагается соразмер-
но увеличить количество 
членов Общественной пала-
ты России, которые утвер-
ж д а ютс я Прези ден том, 
и представителей общерос-
сийских общественных объ-
единений в составе палаты.

политолог сергей Юхин:
«Это главные выборы в стране. Они будут проходить 

в условиях гибридной войны, развязанной Западом против 
России. Поэтому будут предприниматься массированные 
информационные атаки для делегитимизации процедуры 
и итогов голосования. Наша общая задача: провести выбо-
ры законно и прозрачно, чтобы — и это главное — у всех 
граждан России была уверенность в честности результа-
та. Для этого в стране и в Севастополе развивается ин-
ститут общественного наблюдения, открылся Штаб об-
щественного наблюдения и будет обучено порядка 600 не-
зависимых наблюдателей».

председатель оБщественной палаты севастополя 
александр троШев: 

«Выборы покажут, что наша страна едина, сплочена 
и непобедима».

депутат госдуМы от севастополя татьяна лоБач: 
«Если не будем решать свою судьбу мы сами, то решать 

будут за нас. Свободные выборы — возможность наро-
да самостоятельно определить судьбу страны без вме-
шательства извне. Это ключевой признак независимого 
государства».

депутат госдуМы от севастополя дМитрий Белик: 
«Это будут выборы под давлением западной коалиции, 

киевского режима. Но мы показываем всему миру, что у нас 
демократическая страна. Мы не отменяем президентские 
выборы. Мы выберем будущее Российской Федерации!»

«Предстоящие выборы – 
исторические, они опре-
деляют вектор нашего 
развития и путь в кру-
тое время титанических 
изменений для всего 
человечества», – Вален-
тина Матвиенко

«Глубоко убеждена, что 
мы точно одолеем все 
удары и в ответ будем 
бить тоже, потому что 
мы крепкие, мы сильные, 
и мы уверены в своей 
правоте», – Элла 
Памфилова

ПРОЗРАЧНОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ

i ЕСТЬ МНЕНИЕ
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РЕГИОНАЛЬНЫЙ
Почти 54 % средств 
бюджета направлено 
на социальные расходы
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В Севастополе приняли закон о трёхлетнем бюджете 
города — на 2024 год и плановый период 2025—2026 
годов. Разработанный Правительством документ 
8 декабря в окончательном чтении утвердили депу-
таты Законодательного Собрания.

О б щ и й  о б ъ ё м  д о х о -
дов бюджета Севастополя 
в   2 0 2 4   г о д у  с о с т а в и т 
61,1 млрд рублей, в 2025-м — 
6 1  м л р д ,  в   2 0 2 6 - м   — 
6 6,8   м л рд.  Г у б ернат ор 
Михаил Развожаев под-
черкнул, что бюджет оста-
ётс я соц иа л ьно ориен-
тированным, в  него за-
ложены все социа льные 
обязательства, проиндек-
сированы все выплаты. 
Средства в бюджет города 
поступают не только благо-
даря налогам, но и от сда-
чи в аренду госимущества, 
а  также за  счёт субсидий 
и субвенций из федераль-
ного бюджета.

Почти 54 % средств на-
правлено на  социальные 
расходы. Самую большую 
долю в  социально-к уль-
т у рной сфере занимают 
отрас ли образовани я  — 
11,6  миллиарда, социаль-
ной политики  — 9  мил-
л иардов и  здра воох ра-
нения  — 6,3  миллиарда. 
Общ ий объём рас ходов 
в  2024  году планируется 
в  размере 64,8  миллиар-
да, в 2025-м — 65,2 милли-
арда, а в 2026-м — 71 мил-
л и а р д .  Д е н ь г и  п р е д у-
с м о т р е н ы  н а   п о л н о е 
социальное обеспечение 
школ, детских садов, боль-
ниц и других учреждений, 
ремонт и  строительство 
дорог, объектов культуры 
и отдыха.

ОБРАЗОВАНИЕ
На поддержку и развитие 

образования в следующем 
году выделят 11,6 млрд ру-
блей. Из них на организа-
цию и  обеспечение дея-
тельности учреждений об-
разовани я, в  том числе 
на  заработную плату, на-
правят 9,2 млрд. На пита-
ние детей — 640,7 млн ру-
блей, подвоз учащихся  — 
102,1 млн, модернизацию 
школьной системы обра-
зования (капремонты и ос-
нащение)  — 795,3 млн ру-
блей, пополнение учебно-
го фонда — 50,5 млн, отдых 
и  оздоровление детей  — 
257,8  млн рублей. Так же 
п ла н и ру ютс я на дба вк и 
к заработной плате педаго-
гам за систематическое по-
вышение квалификации — 
144,2 млн.

«Несмотря на  то, что 
ежегодно мы стараемся 
консервативно относить-
ся к новым расходным обя-
зательствам, они всё равно 
добавляются, но так дик-
тует жизнь. Однако по фе-
деральной целевой програм-
ме мы строим новые соци-
альные объекты. В  этом 
году абсолютный рекорд 
по  количеству введённых 
новы х объектов:  четы-
ре садика, два новых физ-
культурно-оздоровитель-
ных комплекса. Завершилось 
строительство поликли-
ники на  100  посещений 

на Фиоленте, со следующе-
го года она уже начнёт ра-
ботать после всех органи-
зационных процедур. Всё 
это, конечно, мы строим 
благодаря федеральной це-
левой программе, благода-
ря средствам, которые то-

же пред у с матриваютс я 
финансированием регио-
нального бюджета», — по-
яснил Михаил Развожаев.

В  2024  год у п ла ни ру-
ется строительство но-
вых объектов: двух школ 
и  трёх детских садов  — 
это 361 млн рублей. Также 
б ю д ж е т о м  п р е д у с м о т -
рено создание мест для 
дополнительного образо-
вания детей — 16,6 млн ру-
блей, дву х технопарков 
«Кванториум» — 42,4 млн.

4 Финансовые планы



Михаил развожаев, 
губернатор Севастополя:

«В этом году главный фи-
нансовый документ горо-
да был принят как никогда 
рано. Это значит, что уже 
сейчас мы можем доводить 
средства до  ответствен-
ных исполнителей и  на-
чинать работу. Как  всег-
да, бюджет Севастополя 
остаётся социально ориен-
тированным, все расходы 
помещены в государствен-
ные программы. В  рамках 

этих программ как всег-
да главные средства идут 
на два наших направления: 
образование и здравоохра-
нение, а также обществен-
ный транспорт — в связи 
с тем, что требуется боль-
шое количество средств 
на  содержание всех видов 
транспорта и возмещение 
расходов по проезду льгот-
ных категорий».

владиМир неМЦев, 
председатель Законодательного Собрания 
Севастополя:

«Принятый бюджет, на-
сколько можно это было сде-
лать в  нынешних реалиях, 
сбалансированный. Самое 
главное, что он сохранил 
свою социальную направлен-
ность, то есть социальные 
обязательства перед жите-

лями города все будут вы-
полнены. На это заложены 
необходимые финансы в на-
шем бюджете. Основные 
проблемные вопросы, озву-
ченные депутатами, нашли 
отражение в поправках, ко-
торые были рассмотрены».

илья журавлёв, 
заместитель председателя Заксобрания:

«Перед Правитель ством 
Севастополя стояла непро-
стая задача: разработать 
бюджет, в котором макси-
мально возможно достигал-
ся бы баланс между прогно-
зируемым объёмом доходов 
и расходов. Так, объём де-
фицита бюджета заложен 
в  объёме 3,7 млрд рублей, 
что на 4,2 млрд меньше де-

фицита текущего года. 
В расходной части проекта 
бюджет сохраняет соци-
альный характер: гаранти-
рует выполнение основных 
обязательств в сфере здра-
воохранения, образования, 
жилищной политики, под-
держки отдельных катего-
рий граждан».

татьяна щерБакова, 
председатель постоянного комитета Законодательного 
Собрания по здравоохранению и социальной политике:

«Благодаря финансирова-
нию здравоохранения снизи-
лась смертность от болез-
ней системы кровообраще-
ния не только по сравнению 
с 2022 годом, но и по срав-
нению со  среднероссийски-
ми показателям. Динамику 
объёмов и качества оказа-
ния медицинской помощи 
в  Севастополе отметили 

и руководители федеральных 
научных медицинских цен-
тров. Также снизилась ле-
тальность онкопациентов, 
увеличилась выявляемость 
злокачественных новообра-
зований на ранних стадиях. 
Впервые в Севастополе по-
явилась возможность при-
менения генно-инженерных 
биологических препаратов».

БЮДЖЕТ

Объём доходов 
в 2024 году – 
61,1 млрд рублей,
Объём расходов – 
64,8 млрд рублей
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Здравоохранение — ещё 

одна приоритетна я от-
р ас л ь,  на   ко т ор у ю з а-
ложены нема лые с ре д-
ства. На  следующий год 
э т о  6 , 3   м л р д  р у б л е й , 
на 2025-й — 11,4 млрд.

«В сфере здравоохранения 
у нас в этом году случился 
настоящий прорыв. Мы бо-
лее 300 миллионов рублей 
выделили на  высокотехно-
логичную медицинскую по-
мощь, которую оказыва-
ют в  городских больницах 
№ 1 и  9, а  также в  город-
ском онкологическом дис-
пансере, и эту помощь полу-
чили более тысячи человек. 
Это  очень важно, пото-

му что в нашем городе те-
перь есть возможность про-
водить сложнейшие опера-
ции и в большинстве случаев 
для этого не  нужно ехать 
в  другие регионы. Конечно, 
мы нашли средства для то-
го,  чтобы эту програм-
му продолжить и в следую-
щем году»,  — подчеркнул 
губернатор.

Н а   о б е с пе чен ие  де я-
т е л ьно с т и  ме дорг а н и-
заций планируется по-
тратить 2,4  млрд рублей. 
Значительную сумму на-
правят на  оказание вы-
сокотех нологичной ме-
д и ц и н с к о й  п о м о щ и , 
вк лючённой в  ба зову ю 
программу ОМС — 315 млн ру блей, не  вк лючённой 

в  ОМС  — 174,8 млн, при-
о бр етен ие лек ар с т вен-
ных препаратов, зак уп-
ку вакцин, диагностиче-
ских средств и расходных 
материалов — 1,8 млрд ру-
блей. Также средства уй-
ду т на  питание для бе-
ремен н ы х и  корм я щ и х 
женщин  — 147,6  млн, по-
дарки новорождённым  — 
24,6 млн рублей.

Кроме того, планируется 
провести инженерно-тех-
ническое обеспечение ме-
дицинского кластера и по-
строить четыре медицин-
ских учреждения — на это 
направят 1,1 млрд рублей.

СОЦПОДДЕРЖКА 
ЖИТЕЛЕЙ СТАРШЕГО 
ПОКОЛЕНИЯ

Н а   по д де р ж к у  ж и т е -
л е й  с т а р ш е г о  п о к о л е -
ния в Севастополе преду-
смот рено 2,5  м л рд ру-
блей. Эта сумма включает 
ежемесячную региональ-
ную социальную допла-
ту к пенсии и компенсаци-
онные выплаты — 1,7 млрд 
рублей, льготы по  опла-
те ЖК Х  — 379,1  млн ру-
блей, компенсацию сто-
имости капремонта жи-

лых помещений ветеранам 
и   и н в а л и д а м В е л и кой 
Отечественной войны  — 
1,5   м л н р у б лей.  Та к же 
средства пойдут на  ока-
зание финансовой под-
д е р ж к и  о р г а н и з а ц и -
ям ветеранов  — 17,8 млн 
рублей, обеспечение до-
ступности жилья для ин-
валидов — 34,5 млн, под-
держку людей в  трудной 
ж изненной сит уации  — 
19,3  млн, улучшение жи-
лищных условий отдель-
н ы х  к а т е г о р и й  г р а ж-
дан  — 268,6  млн рублей, 
выплаты ко  Дню Победы 
в Великой Отечественной 
войне — 47,1 млн.

СОЦИАЛЬНАЯ 
ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ 
С ДЕТЬМИ

Поддержка семей с деть-
ми — одно из важнейших 
направлений в  бюджете 
Севастополя, на  него от-
водится 1,9 млрд рублей. 
В рамках этой поддержки 
пред усмотрены льготы 
по оплате ЖКХ многодет-
ным семьям и  детям-си-
ротам — 572,8 млн рублей, 
выплаты государственной 
соцпомощи малоимущим 
семьям  — 313,1 млн, пре-

доставление жилья и соц-
выплат на его приобрете-
ние  — 316,6 млн рублей, 
президентские ежемесяч-
ные выплаты на  детей  — 
277,1 млн. Также будут вы-
делены средства на  вы-
п л а т ы  д е т я м- с и р о т а м 
и  находящимся под опе-
кой — 205 млн рублей, ре-
гиональный маткапитал 
при рождении второго ре-
бёнка — 183,2 млн.

ЛЬГОТНЫЙ ПРОЕЗД 
В ТРАНСПОРТЕ

При работе над бюдже-
том много внимания было 
уделено содержанию обще-
ственного транспорта и вы-
делению средств на компен-
сацию перевозчикам сто-
имости проезда льготных 
категорий граждан  — се-
годня в городе пользуются 
льготами порядка 130 тысяч 
человек.

Всего на эту сферу преду-
смотрено 1 млрд рублей, са-
мой объёмной статьёй рас-
ходов станет автотран-
с пор т.  Н а   в озмещен ие 
затрат перевозчиков по-
тратят 540,6  млн, на  вто-
ром месте электротранс-
порт  — 409 млн, морской 
транспорт — 46,8 млн, со-
циальное такси — 15,7 млн,
железнодорожный транс -
порт — 3,6 млн.

Дефицит бюджета соста-
вил 3,7 млрд рублей.

«Каждый год мы формиру-
ем определённый дефицит, 
в  течение бюджетного пе-
риода нам удаётся этот де-
фицит перекрыть либо уве-
личенными доходами, либо 
дополнительно полученной 
поддержкой из  федерально-
го бюджета», — подчеркнул 
глава города.
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Сфера здравоохранения в Севастополе в последние 
годы активно развивается: в городе строятся новые 
больницы и поликлиники, закупается инновационное 
оборудование, успешно реализуются меры социаль-
ной поддержки нуждающихся в льготном лечении 
граждан, а также создаются условия для профессио-
нального роста медиков.
НОВЫЕ ЛИЦА 
В ЗДРАВООХРАНЕНИИ

С 2021 года в Севастополе 
реа лизуется программа 
«Земский доктор», пред-
полагающая единовремен-
ную выплату для медиков, 
решивших переехать рабо-
тать в сельскую местность 
или города с  населением 
до 50 тысяч человек.

Н о в ы е  с п е ц и а л и с т ы 
врачебной амбулатории 
Орлиновского м у ниц и-
пального округа рассказа-
ли о том, почему они реши-
ли работать по программе 
«Земский доктор», и  по-
делились своим личным 
опытом.

П е д и а т р а  В е р о н и к у 
Дёмин у знают и  любят 
не только за ответственный 
подход к работе, но и за то, 
что с любым маленьким па-
циентом она может найти 
общий язык.

«Для меня работа здесь по-
зволяет получить бесценный 
опыт. Нагрузка тут не мень-
ше, чем в городской поликли-
нике. У меня около 1 500 де-
тей с двух участков. За день 
может прийти до  20 ма-
леньких пациентов с  роди-
телями. Так как узких дет-
ских специалистов тут нет, 
на мне большая ответствен-
ность вовремя распознать 
болезнь, назначить лече-

ние и отправить к профиль-
ному врачу»,  — отмечает 
Вероника Дёмина.

Благодаря мерам соци-
альной поддержки здесь ра-
ботает и Владислав Цурик, 
врач-гинеколог. К  нем у 
на  приём едут женщины 
со  всего муниципального 
округа.

«Работать сюда я пришёл 
прежде всего из-за заинтере-
сованности населения в мо-
ей специальности. Я  узкий 
специалист, заменить меня, 
скажем, терапевт и фельд-
шер в  полной мере не  мо-
гут. Работаю в амбулатории 
уже практически год, жен-
щины меня знают и доверя-
ют, а это главное. Надеюсь, 
в  будущем штат гинеколо-
гов будет расширен, так как 
с каждым годом сюда, в сель-
скую местность, переезжает 
всё больше людей», — говорит 
Владислав.

Евгени я Лобода  — за-
в е д у ю щ а я  ф е л ь д ш е р -
ско-акушерским пунктом. 
Несмотря на то, что училась 
в Белгороде, после оконча-
ния учёбы решила вернуть-
ся в  родные места и  быть 
полезной здесь.

«Большой разницы в рабо-
те нет, несмотря на то, что 
это моё первое место ра-
боты. До  этого я  проходи-
ла практику в  медучрежде-
нии. Социальная выплата бы-
ла приятным дополнением 
к моему решению работать 
в сельской местности», — де-
лится Евгения.

ПОМОГАЕМ ЛЮДЯМ 95 ЛЕТ
В начале декабря испол-

нилось 95 лет со дня осно-
вания Севастопольского 
противотуберкулёзного 
диспансера. Сейчас это це-
лый комплекс, в  который 
входят стационар на 150 ко-
ек, взрослая и детская поли-
клиники, центр лаборатор-
ной диагностики и рентге-
нологическое отделение. 

В   больнице работают 
206 сотрудников, среди ко-
торых 43 врача, 87 специ-
алистов среднего и  76  — 
младшего звена.

В   середине  этого  го-
да в  противотуберкулëз-
ном диспансере зарабо-
тал современный Центр 
лабораторной диагности-
ки, состоящий из трёх бло-

ков: клинико-диагности-
ческой, микробиологиче-
ской и  ПЦР-лаборатории. 
Специально для них бы-
ло закуплено новое обору-
дование, отвечающее са-
мым высоким требовани-
ям и стандартам. Благодаря 
более качественной диа-
гностике уже в течение не-
скольких часов можно по-
лучить ответ о том, какую 
схему лечения следует на-
значить пациенту. Также 
появились компьютерный 
томограф на 64 среза и со-
временный рентгеноло-
гический аппарат с  эле-
ментами искусственного 
интеллекта.

ЛЬГОТНЫЕ ЛЕКАРСТВА 
ДЛЯ 85 ТЫСЯЧ ЖИТЕЛЕЙ

В  начале недели в  Севас-
тополе прошло аппаратное 
совещание, в ходе которого 
обсудили, как улучшилась си-
стема обеспечения граждан 
льготными лекарственными 
препаратами. В этом году ко-
личество отложенных рецеп-
тов сократилось до 25 штук, 
что в  6  раз меньше, чем 
в прошлом году.

«25 рецептов — это факти-
чески погрешность. Ещё па-
ру лет назад их было тыся-
чи. И  мы видим, что всё за-
купается вовремя, а работа 
организуется эффективно. 
Благодаря чему и  наблюда-
ется такое значительное со-
кращение отложенных ре-
цептов», — подчеркнул гу-
бернатор Михаил Развожаев.

В  целях обеспечения ле-
карственными препарата-
ми граждан, которые пре-
тендуют на социальную го-
сударственную помощь, 
в  2023  году в  Севастополе 
суммарно было выделено по-
рядка 1,3 млрд рублей, из них 
по  федеральной льготе  — 
171,94 млн, по регио нальной 
— 1 141,54 млн рублей, а по ре-
гиональному проекту «Борьба 
с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями» — 33,213 млн.

Улучшение системы обе-
спечения пациентов льгот-
ными лекарствами позволя-
ет поддерживать снижение 
смертности и  увеличивает 
ожидаемую продолжитель-
ность жизни.

В  Севастополе зареги-
стрировано около 67 тысяч 
региональных и  14 тысяч 
федеральных льготников. 
По  статистике, ежегод-
ный прирост региональ-
ных льготников составляет 
около пяти тысяч человек, 
а  федеральных  — около 
двух тысяч.

Также наблюдается при-
рост пациентов, которые 
могут получить государ-
ственную помощь в  обе-
спечении лекарственны-
ми препаратами по регио-
нальному проекту «Борьба 
с  сердечно-сос удисты-
ми заболеваниями», их 
сейчас 4 205 человек, что 

в полтора раза больше, чем 
в 2021 году.

П о   к о л и ч е с т в у  л ю -
дей, получивших льгот-
ные препараты, большую 
часть занимают пациенты 
с  заболеваниями сердеч-
но-сосудистой системы — 
их более 34 тысяч. Второе 
место занимают пациенты 
с сахарным диабетом, их 
порядка 17 тысяч. По фи-
нансовому показателю са-
мыми дорогими оказались 
препараты от онкологии: 
42 % от  общего бюджета 
было потрачено на обеспе-
чение людей этими лекар-
ствами. Второе место так-
же занял сахарный диабет.

ХОРОШАЯ МЕДИЦИНА – 
ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ

Вероника Дёмина Владислав Цурик Евгения Лобода

«Вы даёте людям воз-
можность свободно 
дышать. Дорогие друзья, 
берегите себя, держите 
друг друга за руку, ведь 
сплочённый коллектив — 
самое главное в нашей 
с вами нелёгкой деятель-
ности. Благодаря вашей 
поддержке показатели 
учреждения всегда 
будут на высоте», –  
Виталий Денисов
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СЕВАСТОПОЛЬ – 
ДЛЯ ЛЮДЕЙ
На прошедшей неделе Севастополь с рабочим визи-
том посетили министр строительства и ЖКХ России 
Ирек Файзуллин и заместитель министра обороны 
России Тимур Иванов. 

Они  вместе с  г уберна-
т о р о м  М и х а и л о м  Р а з-
вожаевым и  митрополи-
т ом Си мф ер опо л ь с к и м 
и Крымским Тихоном про-
верили ход работ на строи-
т е л ь н ы х  п л о щ а д к а х 
Херсонеса Таврического 
и КОС «Южные». Кроме того, 
на этой неделе губернатор 
Севастополя выдал ключи 
от новых квартир детям-си-
ротам, а также был решён 
вопрос с  беспокоившим 
многих жителей «Домом 
Пляса». Подробности чи-
тайте в нашем материале.

НОВЫЕ КВАРТИРЫ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ

В начале недели губерна-
тор Севастополя Михаил 
Развожаев вручил ключи 
от новых квартир ещё деся-
ти детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей. Таким образом 
рекордное количество де-

тей-сирот были обеспече-
ны квартирами в  регионе 
в этом году.

«Сегодня у  нас радостное 
событие: ещё десять ребят 
получили ключи от квартир 
в новом доме. В прошлом го-
ду своё жильё получили 72 че-
ловека, и  это был наиболь-
ший для нашего города ре-
зультат, начиная с 2016 года. 
А в этом году, даже несмотря 
на непростую экономическую 
ситуацию, мы смогли обе-
спечить жильём 89 человек. 
Я уже побывал в новом доме, 
там уютно, чисто. Радуюсь 
за  всех вас  — Новый год вы 
сможете встретить в своих 
новых квартирах», — отме-
тил Михаил Развожаев.

Многоквартирный дом 
на  Л аб ор ат орном шо с-
се, 33б построила компа-
ния «Специализированный 
застройщик жилого ком-
плекса «Новый», в ноябре он 
был введён в эксплуатацию. 

Рядом с  домом обустрое-
ны детская и  спортивная 
площадки.

В рамках реализации го-
сударственной програм-
мы города Севастопол я 
«Ж и л и ще»,  у т верж дён-
н о й  п о с т а н о в л е н и е м 
Правительства, с  застрой-
щиком был заключён го-
сударственный контракт 
на  приобретение квартир 
в строящемся доме.

Д л я обеспечен и я ж и-
льём льготных категорий 
гра ж дан Правительство 
Севастополя ведёт рабо-
ту по нескольким направ-
лениям: это приобретение 

квартир в  строящихся до-
мах, выделение жилищных 
сертификатов, ремонт квар-
тир из городского жилфон-
да, долевое участие в стро-
ительстве многоквартир-
ных домов и строительство 
жилья полностью за сред-
ства города. Комплексный 
под ход позволил с у ще-
ственно сократить оче-
редь на получение квартир 
в Севастополе.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
«ХЕРСОНЕСА» 
И КОС «ЮЖНЫЕ»

Губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев вместе 
с главой Министерства стро-
ительства и  ЖКХ России 
Иреком Файзуллиным, за-
м е с т и т е л е м  м и н и с т р а 
о б о р о н ы  Р Ф  Т и м у р о м 
Ивановым и  митрополи-
т ом Си мф ер опо л ь с к и м 
и Крымским Тихоном про-
верили ход работ на  объ-
ектах историко-археоло-
гического парка «Херсонес 
Таврический».

На более чем 70 объектах 
продолжают трудиться бо-
лее 1 000 строителей. Идёт 
стройка амфитеатра, музеев 
Византии и Христианства, 

музея Античности, мастер-
ских, научно-образователь-
ных и молодёжных центров.

Будущий музей Крыма 
площадью в 12 000 м² на фи-
нальной стадии  — идёт 
внутренняя отделка по-
мещений. Масштабы объ-
екта грандиозны: высо-
та потолков в  экспозици-

онны х за ла х достигает 
7,5 метров. Проектом в зда-
нии предусмотрено семь 
ба лконов с  ориг ина ль-
ной подсветкой, на терри-
тории  — шесть фонтанов. 
Все работы идут по графи-
ку, срок сдачи уникального 
парка — в 2024 году.

Ирек Файзуллин вместе 
с  Михаилом Развожаевым 
та к же посети ли ст рои-
тельн у ю площа дк у КОС 
«Южные». Глава Минстроя 
РФ отмети л, что рабо-
ты идут по плану и основ-
ные средства необходимо 
будет профинансировать 
в 2024 году.

Ранее проект КОС «Юж-
ные» получил положитель-
ное заключение повторной 
государственной эксперти-
зы. Сейчас на объекте тру-
дятся более 120 человек, за-
действовано 15 единиц тех-
ники. Обновлённый проект 
предусматривает строи-
тельство очистных сооруже-
ний производительностью 
130 тысяч кубометров в сут-
ки (с возможностью увели-
чения до 160 тысяч), глубо-
ководного выпуска в районе 
Голубой бухты и  сбросно-
го коллектора от площадки 
КОС до уреза воды. Проект 
исключает строительство 
2-го этапа канализацион-
ных очистных соору же-
ний в  Балаклаве  — стоки 
из Балаклавы напрямую бу-
дут уходить по новому кол-
лектору на очистку на КОС 
«Южные». Работа выстрое-
на таким образом, что КОС 
«Южные» будут запускать-
ся поэтапно. Это  значит, 
что качество очистки сточ-
ных вод начнёт улучшать-
ся ещё до окончания всего 
строительства.

ДЕМОНТАЖ  
«ДОМА ПЛЯСА»

Строители яхтенной ма-
рины в Балаклаве начали де-
монтаж скандального «до-
ма Пляса» на Таврической 
набережной. Совсем ря-
дом с ним находится объ-
ект культурного наследия 
«Дача инженера Завадского 
«Фата Моргана». Они распо-
ложены очень близко друг 
к  другу, один «нависает» 
над другим — поэтому мно-
гое будут демонтировать 
без использования тяжёлой 
техники. Специалисты при-
меняют современные тех-
нологии — специальные ро-
ботизированные перфора-
торы, которыми управляют 
на расстоянии.

Подрядчик ПАО  «Мосто-
трест» планирует поэтап-
но расширять фронт работ, 
привлекать больше техни-
ки. Сейчас используют бе-
тонолом 2000, перфора-
торы, отбойные молотки. 
Позже смогут задейство-
вать автокраны и автовыш-
ки. В разборе перекрытий, 
остекления и  кровли уча-
ствуют альпинисты.

• историко-археологический парк «Херсонес Таврический» 
строится по поручению Президента России Владимира 
Путина, это проект Патриаршего совета по культуре, ко-
торый реализуется при финансовой и организационной 
поддержке фонда «Моя история» за счёт внебюджетных 
источников;

• КОС «Южные» возводятся в рамках госпрограммы 
«Социально-экономическое развитие Республики Крым 
и г. Севастополя», которую курирует Минстрой России.

«Работы по недострою 
будут идти параллельно 
с реконструкцией Тавриче-
ской набережной. На пер-
вом этапе разбирают пере-
крытия входных групп, 
на втором будут демонти-
ровать основное здание, 
затем — недостроенный 
паркинг», — Михаил Раз-
вожаев
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Пулемётчик Алексей: 

Героизм, отвага, беспри-
мерный подвиг и верность 
Отечеству — эти главные 
качества отличают воен-
нослужащих, выполняющих 
задачи в зоне спецопера-
ции. 

Мужчин из  разных ре-
гионов страны объедини-
ло чувство ответственности 
за судьбу страны, за её буду-
щее. О боевом пути, дружбе 
и любви к стране рассказал 
пулемётчик Алексей Сачко.
— Алексей, расскажите 
о себе.

— Я  родился в  Севас-
тополе, в  семье офицера. 
Я всегда был за русский мир 
и  говорил друзьям: «Если 
когда-то случится так, что 
Севастополь и  Крым ста-
нут российскими, я сделаю 
для этого всё от меня зави-

сящее». Сразу после окон-
чания Московского госу-
дарственного университе-
та пошёл в военкомат. Тогда 
я  был прописан в  Санкт-
Петербурге, поэтому сроч-
н у ю  с л у ж б у  п р охо д и л 
на Северном флоте, был ко-
мандиром отделения.

— Вы сдержали своё обеща-
ние — принимали участие 
в событиях Русской весны?

— До 2014 года я работал 
в одном из банков Москвы. 
Когда дело шло к референ-
думу, слову своему не  из-
менил, уволился и вернул-
ся в  Севастополь. Здесь 
я участвовал в Русской вес-
не. Позже узнал, что один 
из моих сокурсников воюет 
на Донбассе. Нашёл контакт, 
созвонился и принял реше-
ние встать плечом к плечу 
с  защитниками Донбасса. 
Выполнял поставленные 
задачи в  составе батальо-
на «Викинг». Пробыл я там 
до середины ноября 2014-го, 
после чего вернулся в род-
ной город.
— Чем вы занима-
лись на момент начала 
спецоперации?

— С  2016  года я  рабо-
тал в  департаменте капи-
та льного строительства 
Севастополя, прошёл путь 
от  рядового сотрудника 
до главного бухгалтера, так-
же состоял в резерве воен-
нослужащих Вооружённых 
сил. В первые дни спецопе-
рации со  мной связались 
из пункта отбора и предло-
жили заключить контракт. 
Я  согласился сразу, но по-
просил, чтобы мне дали вре-
мя закрыть год. Доработал 
до конца марта, закрыл все 
отчёты и с чистой совестью 
отправился воевать. С пер-
вых дней спецоперации 
я для себя так решил: бух-
галтеров много, штурмови-
ков мало. Кто, если не я?

— Какие зада-
чи выполняли в зоне 
спецоперации?

— Воевал я  в  составе 
нашей гвардейской 810-й 
брига ды, соответствен-
но, двигался в  составе де-
сантно-штурмового бата-
льона по  её славному пу-
ти. Начали мы с Мариуполя, 
выходили на оружейный ру-
беж «Азовстали». Позже нас 
перебросили на  Донецкое 
направление, там я  попал 
под плотный миномётный 
обстрел, был контужен, по-
пал в госпиталь.
— Расскажите о каком-то 
случае на передовой.

— Мы наступали по  по-
садке, двигались в зелёной 
полосе, закрепились и  ка-
кое-то время ждали арт-
подготовки, чтобы сделать 
дальнейший рывок. И в это 
время нас, видимо «птич-
ка» (дрон — Прим. ред.) вра-
жеская засекла, потому что 
в  нас прилетел 120-й сна-
ряд. Меня закопало брусфе-
ром от окопа, ненадолго по-
терял сознание. Помогли 
сослуживцы, откопали ме-
ня. Поначалу, на адренали-
не, я и не понял, что конту-
жен, но со временем почув-
ствовал, что голова начинает 
«плыть». Пацаны вспомина-
ют, что летит кассетный сна-
ряд, раскрывается, все ле-
жат, а я стою в полный рост, 

кручу головой и говорю: «О, 
красиво» (смеётся).
— На груди у вас награда, 
расскажите о ней.

— Да, у меня есть медаль 
ордена «За  заслуги перед 
Отечеством» II степени. Её 
получил за добросовестное 
выполнение задач в 2014 го-
ду. За участие в СВО я тоже 
представлен к наградам, но 
получу их или нет — неважно. 
Мы не за медалями туда шли.
— Какие люди были рядом 
с вами на передовой?

— Это люди самых разных 
профессий и возраста. У нас 
было много молодых ребят. 
Я  горжусь своими сослу-
живцами: из моего призы-
ва все живы, пусть и с ране-
ниями. Мы постоянно под-
держиваем связь, общаемся, 
помогаем друг другу. Ребята 
из других городов встреча-
лись вот недавно. Мой това-
рищ из Севастополя сейчас 
на передовой.
— Что для вас 
патриотизм?

— Знаете, люди часто за-
дают вопрос «Что дала мне 
Родина?» Так вот патриотизм 
для меня — это вопрос наобо-
рот: что могу дать я Родине? 
Что  я  могу сделать, чтобы 
жить стало лучше? Не мусо-
рить на улицах, не ломать со-
зданное кем-то, защищать 
страну, если потребуется.

Ольга Пушина

ПАРТА ГЕРОЯ
На парте имени Игоря Коноваленко цветы — как дань 
памяти Герою от школьников. Почётное право сесть 
за неё первыми получат лучшие ученики его родной 
школы.

Шебутной, весёлый и в то же 
время очень надёжный — та-
ким Игорь навсегда останет-
ся в  памяти старшей сестры 
Оксаны.

«Он долго, наверное, себя искал. 
Всегда был очень спортивным, 
с детства занимался и боксом, 
и карате. Ходил в походы, ездил 
на горном мотоцикле. Во всех 
компаниях я чувствовала, хотя 
я старше, что мой брат всегда 
меня поддержит и защитит», — 
поделилась женщина.

Встать на  защиту не  толь-
ко родных людей, но и  стра-
ны гвардии старший сержант 
Игорь Коноваленко решил, став 
военнослужащим.

2014 год — переломный для 
Крыма и Севастополя — изме-
нил и его судьбу. Игорь подпи-

сал первый контракт. Родные 
вспоминают, как он гордился, 
что его взяли в морпехи. На-
конец он нашёл своё место. 
Мужчина жил своей службой, 
со свойственным ему оптимиз-
мом весело описывал свои при-
ключения семье.

В 2015 году одним из первых 
отправился в  командировку 
в Сирию. Там он проявил небы-
валые стойкость и мужество, 
которые долгие годы вспоми-
нали и будут вспоминать его 
товарищи.

24 февраля 2022 года во гла-
ве взвода Игорь Коноваленко 
отправился выполнять задачи 
в  ходе специальной военной 
операции на Украине. С самого 
начала он был на самых слож-
ных направлениях, в том числе 

освобождал Мариуполь. Погиб 
в сентябре 2022-го под Херсо-
ном. Ему было 44 года.

«Они должны были перейти 
на другую сторону реки, на дру-
гой берег. И как раз его экипаж, 
его «Гвоздика», прикрывала от-
ход ребят. Они  перейти дол-
го не могли. Там сильно стре-
ляли «Хаймарсами», «Градами». 
Был мощный обстрел. Их маши-

на была последняя», — рассказы-
вает сестра Оксана.

Послужной список Игоря Ко-
новаленко, как и его волевой 
характер, достоин большого 
уважения. За доблесть и отвагу 
гвардии старший сержант был 
награждён медалью «Участни-
ку военной операции в Сирии», 
медалью Жукова, медалью 
«Адмирал Флота Советского 

Союза С. Г. Горшков», медалью 
«В память 250-летия Чесмен-
ской битвы», медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
с мечами второй степени.

Орденом Мужества гвар-
дии старший сержант награж-
дён посмертно. Игорь Коно-
валенко упокоен на  Аллее 
Славы в дорогом его сердцу 
Севастополе.

«Патриотизм для меня – 
это вопрос наоборот:  
что могу дать я Родине? 
Что я могу сделать, 
чтобы жить стало 
лучше? Не мусорить 
на улицах, не ломать 
созданное кем-то, защи-
щать страну, если потре-
буется», – Алексей Сачко

Фото Севастопольского регионального отделения партии «Единая Россия»

«КТО, ЕСЛИ НЕ Я»
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Более полутора часов в прямом эфире, 30 звонков 
и более 1 000 обращений от севастопольцев в соци-
альных сетях — такие итоги традиционной прямой 
линии губернатора Севастополя Михаила Развожаева. 

Что  за  вопросы волнуют 
жителей и какие из них уда-
лось решить уже на следую-
щий день, читайте в нашем 
материале.

ТРАНСПОРТНАЯ 
ДОСТУПНОСТЬ

По телефону прямого эфи-
ра с просьбой не приоста-
навливать движение ав-
тобусного маршрута № 113 
обратился житель осаждён-
ного Севастополя Владимир 
Семёнови ч. Обра щение 
сразу  же было прин ято 
в работу.

«Действительно был план 
его временно приостано-
вить из-за того, что рань-
ше он полноценно шёл через 
улицу Капитанскую, кото-
рая сейчас реконструирует-
ся и закрыта. Но когда по-
смотрели, действительно: 
чуть  ли не  единственный 
этот рейс, который делает 
круг по центру, в том числе 
с  заездом на  Центральную 
горку. Поэтому дал поруче-
ние: 113-й маршрут мы мо-
дернизируем с  учётом не-
в о з м о ж н о с т и  п р о е з д а 
по Капитанской. Он по дру-
гим улицам будет прохо-
дить. Соответственно, он 
останется. 1 января убирать 
его не будем, это точно ре-
шение принято», — отметил 
Михаил Развожаев.

Вопрос транспортной до-
ступности волнует и жите-
лей района Мекензиевых гор. 
От их лица выступила Анна. 

В  видеообращении девуш-
ка попросила разобраться 
в ситуации с транспортом, 
в частности с электропоезда-
ми. Поезд «Симферополь — 
С е в а с т опо л ь »  о с т а н а в-
л и в а е т с я  н а   с т а н ц и и 
«Мекензиевые горы» не каж-
дый раз, что для жителей 
крайне важно. Автобус, го-
ворит девушка, ходит раз 
в  час, поэтому добраться 
из  дома в  город и  обратно 
очень проблематично.

Выслушав обращение, гла-
ва города попросил выве-
сти в прямой эфир и. о. за-
ме с т и т е л я г у б ернат ор а 
Павла Иено. В ходе разгово-
ра Михаил Развожаев пору-
чил проработать расписа-
ние движения электропоез-
дов таким образом, чтобы 
в случае, если промежуток 
между остановками элек-
тричек на станции пример-
но час, в это время курсиро-
вали автобусы.

« Ч е р е з  п л а т ф о р м у 
на  Мекензиевых горах про-
ходит в  сутки 21 пассажир-
ский состав, 14 из них оста-
навливаются на  станции. 
Количество остановок на се-
годняшний день увеличить не-
возможно, это связано с тем, 
что на  станции расположе-
на одна пассажирская плат-
форма и  на  участке желез-
ной дороги «Севастополь  — 
Симферополь» однопутная 
дорога. Для того чтобы син-
хронизировать движение по-
ездов и  сделать перекрёст-

ное движение, есть график 
по времени, когда и какие по-
езда могут останавливаться 
на станции. Ваше поручение 
получили, отработаем и уже 
в  новой маршрутной сети 
учтём движение обществен-
ного транспорта, чтобы люди 
не ждали часами, а понимали 
чётко по времени, когда поезд 
подходит и отходит и когда 
будет следующий автобус», — 
доложил Павел Иено.

Также с  вопросом о  дви-
жении транспорта, прав-
да уже морского, обратилась 
жительница Анна. Девушку 
волнуют перспективы запу-
ска маршрута «Радиогорка — 

Артбухта». Губернатор от-
метил, что пока будут про-
ектировать и строить новый 
причал, существующий пла-
нируют удлинить. На  это 
потребуется несколько не-
дель. Рассматривается и ва-
риант временного исполь-
зовани я дру гого прича-
ла, который принадлежит 
Черноморскому флоту.

КОМФОРТНЫЙ ДВОР
Лариса Александровна, 

ж и те л ьн и ца дома № 1 2 
на улице Героев Севастополя 
также смогла дозвонить-
ся на прямую линию и за-
дать свой вопрос губерна-

тору. Женщина попросила 
главу города посодейство-
вать, чтобы возле подъез-
да установили скамейку для 
пожилых людей. На прось-
бу пенсионерки губерна-
тор ответ дал чёткий: ска-
мейку установить. На сле-
дующий день работники 
управляющей компании 
установили скамейку, и сей-
час Лариса Александровна 
вместе с соседками уже на-
слаждаются совместным 
времяпрепровождением.

Мы встретились с женщи-
ной, и она с радостью поде-
лилась впечатлениями:

«Михаил Владимирович 
сразу сказал: «Завтра бу-
дет скамейка». Я  не  то, 
что не поверила, но не ожи-
дала. Так оперативно, даже 
не знаю, кто может так ра-
ботать. Нам очень нравится. 
Со спинкой, красивая, удоб-
ная. Большое спасибо за опе-
ративность. Мы  не  дума-
ли, что будет так быстро, 
потому что 20 лет не  бы-
ло лавочки. Спасибо большое 
всей бригаде, всем работ-
никам и, конечно, Михаилу 
Владимировичу. Пусть бу-
дет здоровье у  него. Пусть 
он выслушивает все претен-
зии и  также оперативно 
работает».

Жительница дома № 5а 
на  п роспек те Генера ла 
О с т р я к о в а  Л ю д м и л а 
А лексеевна обрат и лас ь 
с жалобой на то, что месяц 
назад во дворе дома упало 
дерево, которое распилили, 
но не вывезли, и оно лежит. 
Во время последнего штор-
ма наклонилось ещё од-
но дерево. Жалоба женщи-
ны была рассмотрена, и уже 
на  следующий день рабо-
чие вывезли распиленные 
ветки. Также по поручению 
и. о. заместителя губерна-
тора Евгения Горлова после 
получения порубочного би-
лета во дворе будет спилен 
сухой тополь.

Прямой эфир губернатора слушали не только жители 
города, но и политики и общественные деятели.
екатерина алтаБаева, сенатор РФ:

«За  те уже четыре года, 
что Михаил Владимирович 
руководит Севастополем, 
сложилась совершенно осо-
бенная, доверительная фор-
ма его общения с  севасто-
польцами. Мне  кажется, 
это самое главное, что гу-
бернатор всегда открыт для 
общения с севастопольцами. 
Отвечает на самые сложные 

вопросы, никогда не уходит 
в сторону от тем больных 
и неприятных. Безусловно, 
когда есть возможность 
у севастопольцев в прямом 
эфире задать вопрос, кото-
рый их волнует, и получить 
ответ, возможно, и тут же 
решение той проблемы, ко-
торая формулировалась, — 
это очень важно».

александр троШев,
председатель Общественной палаты Севастополя:

«Я  посмотрел его от-
веты. В  основном, конеч-
но, горожан волнуют те-
мы ЖКХ, подготовки к зи-
ме, дорог. Это нормально. 
У  нас губернатор  — это 
главное лицо города. После 
шторма самые главные во-

просы были о  наведении 
порядка, личные вопросы. 
Ответы на вопросы, на ко-
торые он не  успел отве-
тить, я  общался сегодня 
с  директорами департа-
ментов, будут даны уже 
персонально».

i ЕСТЬ МНЕНИЕ

За время подготовки 
к прямому эфиру жители 
оставили более 1 000 
обращений в социальных 
сетях

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ 
ГУБЕРНАТОРА
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РЕМОНТ ДОРОГ
На неделе в Севастополе подвели итоги проведе-
ния дорожных работ в 2023 году. Завершён ремонт 
228 объектов общей протяжённостью 97,7 км. Дорож-
ная программа этого года выполнена, сейчас заклю-
чаются контракты на новые объекты и дорожники уже 
приступают к выполнению работ следующего года.

Как мы писали в преды-
дущих выпусках, в  свя-
зи с досрочным освоением 
финансирования 2023 года 
по  национальному проек-
ту «Безопасные качествен-
ные дороги» Севастополю 
летом дополнительно бы-
ли выделены 600 миллио-
нов рублей. Средства напра-
вили на ремонт 89 автодо-
рог общей протяжённостью 
около 35 километров, и ра-
боты на  эти х объек та х 
завершены.

«Севастополь вошёл в  со-
став регионов, досрочно за-
вершивших программу работ 
по  национальному проекту 
и достигших наилучших по-
казателей, а также отмечен 
Правительством Российской 
Федерации как город-передо-
вик с вручением символиче-
ской награды за осуществле-
ние положительной динамики 
в дорожной деятельности», — 
доложил на аппаратном со-
вещании в  Правительстве 
директор департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры Станислав 
Таматаев.

В рамках национального 
проекта «Безопасные ка-
чественные дороги» отре-
монтировано 220 объек-
тов общей протяжённостью 
92 км. Благодаря федераль-
ной программе «Содействие 
развитию автомобильных 
дорог регионального, меж-
муниципального и  мест-
ного значения» выполнен 
ремонт восьми объектов 
протяжённостью 5,5 км.

« С т а р а е м с я  е ж е г о д -
но уделять внимание доро-
гам в  сельских террито-
риях и  на  подъездах к  ним. 
В этом году выполнялись ра-
боты в населённых пунктах 
Кача, Андреевка, Осипенко, 
Верхнесадовое, Камышлы, 
Дальнее, Сахарная Головка, 
Шту рмовое,  Гончарное, 
Широкое. Подъезды к  садо-
вым товариществам также 
были приведены в норматив-
ное состояние», — рассказал 
Станислав Таматаев.

Дорогам, которые ведут 
к садовым товариществам, 
необходимо уделить особое 
внимание, поручил губер-
натор Михаил Развожаев.

«Надо делать упор на этих 
дорогах, очень серьёзный за-
прос поступает от жителей 
города. Массивы жилые раз-
рослись, и по сути это уже це-
лые кварталы. Посмотрите, 
сколько в  следующем го-
ду нужно сделать дорог, со-
ставьте график, расставьте 
приоритетность и начните 
приводить в порядок», — по-
ручил глава города.

Внутри садовых товари-
ществ дороги в норматив-
ное состояние должны при-
водить сами жители, но 
подъезды к ним необходи-
мо ремонтировать за  счёт 
государственных средств.

«Параллельно с коллегами 
прорабатываем каждую до-
рогу в рамках инвентариза-
ции, которая была сделана. 
Часть дорог будет передана 
департаменту транспорта, 
часть  — департаменту го-
родского хозяйства. То есть 
мы проведём разделение: где 
дороги будут внутри жило-
го массива — ими будет зани-
маться департамент город-
ского хозяйства, все подъезд-

ные дороги будут числиться 
как внутриквартальные, мы 
на них подготовили уже все 
нормативные документы 
и  будем приводить в  поря-
док», — сообщил и. о. заме-
стителя губернатора Павел 
Иено.

В   э т о м  г о д у  в в е л и 
в эксплуатацию дорогу к на-
бережной Парка Победы, 

котора я вк лючает в  се-
бя ул.  Лёт чиков, подъ-
езд к  парк у и  парковк у 
на 600 машиномест. Также 
за 2023 год завершены рабо-
ты на трёх объектах капре-
монта дорог: ул. Челнокова, 
п р о е з д  п р.   По б е д ы   — 
ул.  Горпищенко, подъезд 
к СТ «Алькадар».

«В текущем году мы также 
приступили к  капитально-
му ремонту подземного пеше-
ходного перехода на ул. Героев 
Севастополя, остановка 
«Матрос Кошка», — подчерк-
нул Станислав Таматаев.

Помимо нацпроекта, ра-
боты так же шли по  гос-
программе «Социально-

э к о н о м и ч е с к о е  р а зв и-
т ие  Р е с п у б л и к и  К р ы м 
и Севастополя». В этом году 
ввели в эксплуатацию два 
объекта:
• путепровод «Симферо-

поль — Бахчисарай — 
Севастополь»;

• объекты наружного ос-
вещения на участке ав-
тодороги от Ялтинского 
кольца до Президентской 
дороги.
На  стадии завершения 

сейчас находится строи-
тельство восьмого этапа 
трассы «Таврида». Также 
до  конца года планиру-
е т с я з а кон ч и т ь с т р ои-
тельство надземных пе-
ш е х о д н ы х  п е р е х о д о в 
н а   К а м ы шов ом шо с с е. 
Пр о до л ж а ю т с я  р а б о т ы 
на ул. Капитанской и транс-
портной развязке на  пе-
ресечении автомоби ль-
ных дорог «Севастополь — 
порт Камышовая бу хта» 
(« О г у р е ц ») .  К р о м е  т о -
го, в  этом году стартова-
ло строительство транс-
п о р т н о й  с в я з и  м е ж д у 
Столетовским проспектом 
и улицей Тараса Шевченко.

Уже известны и  планы 
на грядущий год: в 2024-м 
предварительно проведут 
ремонт 85 объектов общей 
протяжённостью 43,5  км. 
На выполнение работ в рам-
ках нацпроекта выделено 
935 млн рублей.

С  прошлого года на  фе-
деральном уровне запу-
щена реализация меро-
приятий по  приведению 
в  нормативное состояние 
искусственных сооруже-
ний в рамках нацпроекта. 
В  2023  году отремонтиро-
вали четыре моста и выпол-
нили капремонт путепро-
вода на Госпитальном спу-
ске. Все объекты завершены 
и введены в эксплуатацию. 
В  2024  году также плани-
руется ремонт трёх искус-
ственных сооружений про-
тяжённостью 313 пог. м, сей-
час проводится процедура 
контрактации.

До конца года планиру-
ется закончить строи-
тельство надземных 
пешеходных переходов 
на Камышовом шоссе

На 2024 год запланиро-
ван ремонт 85 объектов 
протяжённостью 43,5 км

Подъезд к с. Камышлы «до»ул. Муромская «до»

Ялтинское кольцо «до»

Ялтинское кольцо «после»

Подъезд к с. Камышлы «после»ул. Муромская «после»ул. Лётчиков
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На прошедшей неделе, с 4 по 10 декабря, севастопольцы 
написали больше двух тысяч сообщений в социальных 
сетях и на платформе «Госуслуги. Решаем вместе». 

По  данным Центра управ-
ления регионом, наибольшее 
число комментариев горожане 
оставили о дорогах и транспор-
те. Также пользователи писали 
о  благоустройстве и  жилищ-
но-коммунальном хозяйстве.

СОДЕРЖАНИЕ 
ТЕРРИТОРИЙ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВО

Часть поступивших вопро-
сов обсудили на аппаратном 
совещании в Правительстве. 
Одна из тем — планы по стро-
ительству якобы городского 
кладбища на  16 тысяч мест 
на  территории Варнаутской 
и  Байдарской долин. Ин-
формация об  этом появи-
лась в соцсетях. Глава города 
Михаил Развожаев поручил 
и. о. заместителя губернатора 
Евгению Горлову встретиться 
с жителями сёл долин. 

«Никакого там городско-
го кладбища никогда никто 
не планировал делать. При рас-
смотрении ПЗЗ выделили эту 
территорию по просьбе муни-
ципалитетов, исходя из того, 
что уже несколько лет все сель-
ские кладбища в долине факти-
чески переполнены и  должны 
были все закрыться уже. По-
этому к действующему клад-
бищу был прирезан небольшой 
кусок земли  — то есть, речь 
идёт о расширении отведённой 
под захоронения территории. 
Разберитесь и объясните лю-
дям ещё раз, что никто там 
не собирается из города нико-
го привозить, это было сдела-
но для нужд муниципалитетов 
и сёл Байдарской и Варнаутской 
долины. Не откладывайте, раз-
беритесь с коллегами, с Обще-
ственной палатой, депутатов 
местных возьмите», — пору-
чил глава города. 

Жители Любимовки в пред-
дверии прямой линии с губер-
натором на  телеканале СТВ 
писали, что заилено и  заби-

то русло дренажного канала. 
Ситуация обострилась после 
шторма — дома, расположен-
ные вдоль канала, подтопило. 
Пользователи соцсетей обра-
тились с просьбой расчистить 
русло канала на  всём его 
протяжении. 

«Там сделаны мероприятия, 
проводили очистку участка, 
в том числе и искусственно со-
оружённого водоёма, понизил-
ся уровень, и поток воды уже 
не  проходит в  жилой массив. 
При этом мы отправляли туда 
службу «Водоканала», проводи-
ли чистку и откачку грунтовых 
вод, работы на  завершающей 
стадии», — прокомментировал 
Евгений Горлов. 

Центр управления регионом 
также зафиксировал несколь-
ко комментариев горожан, 
которые писали об  упавших 
деревьях на  улице Гоголя, 
41, площади 50-летия СССР 
и по другим адресам. По ин-
формации учреждения «Парки 
и скверы», деревья уже убрали.

Кроме того, севастопольцы 
просили восстановить осве-
щение во дворах. Писали, что 
фонари не  работают на  ули-
цах Кесаева, в  парке между 
Боцманской и  Флагманской, 
на Тимирязева, 16, улицах Ге-
роев Бреста, Геловани. Вопро-
сами по устранению непола-
док на электросетях занялись 
сотрудники «Горсвета». Вскоре 
по адресам провели необходи-
мые работы — свет снова рабо-
тает исправно.

СОСТОЯНИЕ 
МНОГОКВАРТИРНЫХ 
ДОМОВ

Михаил Развожаев также 
поручил и. о. заместителя гу-
бернатора взять на контроль 
вопрос о  состоянии подъ-
езда в  доме № 8 на  улице 
Маринеско. 

«Там пожар был, в  неудов-
летворительном состоянии 

подъезд, надо управляющей 
компании задачу поставить — 
покрасить и в порядок приве-
сти, гарь всю убрать. Это же 
экстренная ситуация, поэтому 
надо, чтобы УК внепланово 
сделала ремонт подъезда», — 
подчеркнул губернатор. 

Жильцы дома по  адре-
су ул. Олега Кошевого, 2 пи-
шут о капитальном ремонте 
кровли: работы, по информа-
ции управляющей компании, 
должны были завершить в но-
ябре, но ремонт идёт до сих 
пор. Во время дождей крыша 
протекает. Глава города по-
ручил взять ситуацию на кон-
троль также Евгению Горлову. 

Ещё один вопрос о состоя-
нии жилого фонда поступил 
от севастопольцев, прожива-
ющих на улице Адмирала Ма-
карова. Жильцы дома № 11 — 
э то объек т  к ульт урного 
наследия — жалуются на его 
аварийное состояние. 

«Понятно, что капиталь-
ный ремонт домов — объектов 
культурного наследия денег 
стоит много, но нужно от-
мостку сделать, чтобы фунда-
мент не разрушался, какие-то 
элементы фасада закрепить, 
пока они не упали. Развалит-
ся же всё, пока мы деньги будем 
искать на  капитальный ре-
монт. Быстро объём противо-
аварийных работ определите, 
чтобы в следующем году изы-

скать эти средства», — пору-
чил Михаил Развожаев. 

ДОРОГИ И ТРАНСПОРТ
Также на  аппаратном со-

вещании обсудили ситуацию 
с обвалом грунта возле доро-
ги в СТ «Керамика». 

«Это не дорога общего поль-
зования, там насыпной грунт. 
В своё время в этом СТ сформи-
ровали уклон, на нём поставили 
дом. Сейчас происходят ополз-
невые процессы. Надо с коллега-
ми из Севприроднадзора выйти 
на место. Там постоянный об-
вал, они постоянно подсыпа-
ют, и проблема даже не в лив-
не, там идут грунтовые воды, 
подмывают эту дорогу», — по-
яснил и. о. заместителя губер-
натора Павел Иено. 

Глава города поручил разо-
браться в ситуации и предло-

жить возможные варианты ре-
шения проблемы.

Также севастопольцы со-
общали, что на  остановке 
общественного транспорта 
в районе Монастырского шос-
се выпало стекло. Вопросом 
занялись сотрудники депар-
тамента транспорта. Вскоре, 
по информации специалистов, 
остекление восстановили.

Рассказыв а ли горож а-
не и о состоянии остановки 
на  улице Шабалина. Люди 
просили привести в порядок 
зарисованные граффити ска-
мейки, информационный щит 
и  отреставрировать крышу, 
которая, по их словам, покры-
лась ржавчиной. Специалисты 
ЦУР направили сообщение 
в  департамент транспор-
та. Необходимые работы 
выполнили.
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Обращения по теме улично-
го освещения, благоустрой-
ства и ЖКХ можно направлять 
в соц сети департамента город-
ского хозяйства:
• ВКонтакте: 

vk.com/gorhoz_sev;
• Одноклассники: 

ok.ru/group/59417410142292;
• Телеграм: 

t.me/gorhoz_sevastopol.
Задать вопросы или написать 

о проблеме, связанной со сфе-
рой транспорта и дорог, можно 
на страницах профильного де-
партамента в социальных сетях 
и в официальном телеграм-ка-
нале по ссылкам:
• ВКонтакте

vk.com/public202349767;

• Одноклассники:
ok.ru/group/59438988460127;

• Телеграм:
t.me/dep_trans.
Кроме того, сообщения 

по любым темам принимают-
ся на официальных страницах 
руководителей департаментов, 
заместителей губернатора, гла-
вы города Михаила Развожаева 
и Правительства Севастополя 
во ВКонтакте, Одноклассниках 
и Телеграм, а  также на плат-
форме «Госуслуги. Решаем 
вместе»  — сервисом можно 
воспользоваться через виджет 
во ВКонтакте, приложение или 
сайт: pos.gosuslugi.ru/landing/.

Центр управления
регионом г. СевастополяФото Александра Емелькина
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16 декаБря

Дом-музей 
севастопольского подполья

Занятие 
«Страницы истории: 

Новый год в осаждённом 
Севастополе» (6+)

— 10:00 —

Севастопольский театр 
юного зрителя

Спектакль 
«Зима в Простоквашино» 

(6+)
— 11:00 —

Центр 
молодёжных инициатив

Мастер-класс 
«Новогодняя игрушка» (12+)

— 14:00 —

Культурный комплекс 
«Корабел»
Концерт 

«Новогодний вернисаж» 
(12+)

— 16:00 —

Севастопольский 
театр юного зрителя

Спектакль 
«Чудеса под Новый год» (0+)

— 18:30 —

17 декаБря

Севастопольский 
театр юного зрителя

Спектакль 
«Зима в Простоквашино» 

(6+)
— 11:00, 13:00, 16:00 —

Севастопольская 
детская школа искусств

Лекция 
«Константин Коровин. 

Моцарт живописи»
— 11:00 —

Библиотека 
дружбы народов

Познавательный час 
«История новогодней 

открытки» (6+)
— 11:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Концерт 
«Музыка великих» (6+)

— 17:00 —

Балаклавский 
дворец культуры

Танцевальное шоу 

«Новогодние приключения 
Егорки» (0+)

— 18:00 —

Севастопольский 
театр юного зрителя

Спектакль
 «Чудеса под Новый год» (0+)

— 18:30 —

18 декаБря

Дворец 
культуры рыбаков

Выставка живописи 
«Новогоднее волшебство» 

(12+)
— 10:00—17:00 —

Кинотеатр «Украина»
Мастер-класс 

«Новогодняя игрушка»
— 10:00 —

Севастопольский 
театр юного зрителя

Спектакль «Чудеса под 
Новый год» (0+)

— 11:00 —

Орлиновский 
центр культуры и досуга

Концерт 
«Русские новогодние 

традиции» (12+)
— 14:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Экскурсия по театру (6+)
— 16:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!

МАГНИТНЫЕ БУРИ
В ДЕКАБРЕ:
• 7—9 декабря — 

3 балла
• 15—18 декабря — 

4 балла
• 27—28 декабря — 

3 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погружённой в пол-
ный магнитосферный штиль.

ПЯТНИЦА, 15.12
ночь день

+8 +8
Дождь

СУББОТА, 16.12
ночь день

+2 +3
Дождь, 
мокрый снег

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 17.12
ночь день

-1 +1
Мокрый снег

ФЕСТИВАЛЬ РУКОДЕЛИЯ 
И ТВОРЧЕСТВА
Создать новогоднюю игрушку своими руками, сделать украшение и пооб-
щаться с творческими людьми — всё это будет доступно посетителям 
фестиваля рукоделия и творчества уже в эти выходные.
ПРОГРАММА ФЕСТИВАЛЯ
16 декабря (суббота) — открытие 
Фестиваля рукоделия и творчества:
• 10:00—18:00 — работа атмосферных фо-

тозон фестиваля
• 14:00—15:00 — концерт
• 15:00—17:30 — арт-лекторий о декора-

тивно-прикладном искусстве:
• 15:00—15:30 — беседа о декоратив-

но-прикладном искусстве «Праздничных 
дел мастера» с Аллой Зенцевой;

• 15:40—16:30 — арт-встреча с Владимиром 
Ольховым и мастер-класс «Монотипия»;

• 16:40—17:30 — арт-обзор «Камни вме-
сто красок. Необычное искусство картин 
из камней».

17 декабря (воскресенье) — ярмарка-вы-
ставка и мастер-классы рукоделия для 
детей и взрослых:
• 10:00—11:00 — китайская живопись
• 10:00—11:30 — скрапбукинг 

«Открытка-тоннель»
• 11:00—12:30 — бисероплетение и арт-зо-

на «Нанесение аквагрима»
• 12:00—12:30 — роспись пряников 

«Имбирное чудо»
• 12:00—13:00 — «Плетение на ромашке»
• 12:00—13:30 — рисунок карандашом 

«Нейрографика»
• 12:00—15:00 — валяние из шерсти 

«Новогодний браслет»
• 13:00—14:30 — мастер-класс по новогод-

нему макияжу

• 14:00—15:30 — рисование акварелью 
и карандашами «Символ года»

• 15:00—16:30 — бисероплетение 
«Снеговик»

• 15:00—16:30 — шитье ёлочных игрушек 
«Дракоша», создание керамических ёлоч-

ных игрушек, изготовление реплики рим-
ской мозаики «Рождественская звезда»

• 16:00—17:30 — плетение из бумажной 
лозы «Звёздочка на ёлку»

• 16:30—18:00 — валяние украшений 
из шерсти и создание ёлочного украше-
ния из бумаги «Щелкунчик».

МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ
Библиотека-филиал № 5 г. Севастополя, 

ул. Маршала Бирюзова, 9. 
Необходима регистрация. Подробная ин-

формация по телефону: +7 (978) 801-30-88. 
Участие бесплатное!

12 Хорошей недели

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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